



GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



ARCHIVO PARROQUIAL SAN FRANCISCO DE ASIS, TEPEACA, PUEBLA

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción



► IDENTIFICACIÓN

NOMBRE DEL ARCHIVO:

Archivo Parroquial San Francisco de Asís, Tepeaca, Puebla

CÓDIGO DE REFERENCIA:

MX21164AHPSFA

TIPO DE ARCHIVO:

Eclesiástico, privado
Por tipo de institución: Parroquial
Por contenido: Religioso

CRONOLOGÍA:

1586-1950

► CONTEXTO

PROCEDENCIA:

El archivo resguarda los documentos históricos producidos por la Parroquia de San Francisco de Asís, perteneciente al Decanato de Tepeaca, Zona Pastoral Centro de la Arquidiócesis de Puebla.

HISTORIA INSTITUCIONAL:

En 1530 Juan de Ribas fundó el convento, con doctrina, de San Francisco en el centro de la ciudad de Tepeaca.¹ Luego de construir el convento, los franciscanos erigieron otras doctrinas alrededor de la zona, primero en las localidades de Magdalena, Quecholac y Asunción Tecamachalco, y, después, en San Juan Evangelista Acacingo.²

La iglesia parroquial dedicada a San Francisco de Asís fue edificada de 1646 a 1654, frente al convento.³ Después de la secularización de las doctrinas franciscanas en 1640, la parroquia se volvió curato de clérigos con dos vicarios, quienes predicaban en nahuatl.⁴

Los primeros sacerdotes de la parroquia fueron los siguientes: Diego de Soluattras, Juan Antonio de Macedonia, Francisco de Rojas, Juan de Anzures, Gabriel de Roa, Francisco de Paredes, Gabriel de Montalbán, Francisco Martínez, Pedro de Dueñas, Diego Delgado, Diego de Avesillas, Juan Gutiérrez Carpio, Antonio de Sena, Alonso de Sobas, Hernando García, Bartolomé González y Juan de Estala.⁵

La parroquia fue visitada por los obispos de la Diócesis de Puebla, Juan de Palafox y Mendoza en 1646, Pedro de Nogales Dávila en 1713, Salvador Bienpica y Sotomayor en 1797, Perfecto Amézquita en 1899, y los arzobispos Rafael Ibarra y González en 1903 y en 1921, Enrique Sánchez Paredes.⁶ En uno de los autos de visita, el obispo Nogales pidió al cura Diego Fernández Larín, y a sus sucesores, asentar en los libros de bautizos lo proveído en el Manual Romano y foliar los libros de casamientos y entierros.⁷

¹ Robert Ricard, *Conquista Espiritual de México: Ensayo sobre el apostolado y los métodos misioneros de las órdenes mendicantes en la Nueva España de 1523-1524 a 1572*, trad. de Ángel María Garibay K., 2da. Ed., México, FCE, 2017, p. 127.

² Peter Gerhard, *Geografía histórica de la Nueva España 1519-1821*, México, UNAM, 1986, p. 288.

³ Ángel René Huerta Ramales, "Tepeaca". En *Puebla en la mirada de sus Cronistas Municipales*, tomo IV, México, El Errante, 2018, p. 291.

⁴ Peter Gerhard, *Op. Cit.*, p. 288.

⁵ Rogelio Cortés Espinoza, *Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Tepeaca*, Puebla, México, Apoyo al Desarrollo de Archivo y Bibliotecas de México, A.C., 2008, p. 14, consultado en línea en marzo de 2023:

<https://koha.adabi.org.mx/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=1130990>

⁶ Pedro Vera y Zuria, *Cartas a mis seminaristas en la primera visita pastoral a la Arquidiócesis*, Barcelona, España, Librería Católica Internacional, 1929, p. 531.

⁷ Rogelio Cortés Espinoza, *Ibid.*, p. 14

La fachada de la parroquia se distingue por sus características barrocas; además, al interior, destaca un magnífico retablo de estilo neoclásico dedicado al Señor de las Maravillas.⁸

En 1961 el recinto fue otorgado para la devoción del Niño Doctor. De la imagen se sabe que las hermanas josefinas iniciaron el culto en el Hospital Concepción Béistegui, ubicado en la Ciudad de México. En 1941 cuatro hermanas llegaron al Hospital de Tepeaca como enfermeras y una de ellas, la madre Carmen Barrios Báez, quiso que se le diera culto público a la imagen en la población. En 1961, el párroco Rafael Espinoza Rojas estuvo de acuerdo en adecuar en la parroquia una capilla.⁹ Desde entonces, el culto al Niño Doctor creció en la región por estar muy difundida la devoción entre los enfermos.¹⁰ La fiesta patronal se celebra el 4 de octubre y el 30 de abril se festeja al Niño Doctor.

⁸ Palafox declaró en su visita a Tepeaca que había dos curas “el licenciado Alonso de Rivera Barrientos, hombre docto en las letras sagradas, y el licenciado Sebastián de Torres, que en ellas y [en] la lengua mexicana es eminente, ambos predicadores aprobados. Ayúdanles el bachiller Alonso Rodríguez, sacerdote virtuoso, que ha estudiado teología y sabe la lengua mexicana, y otros dos clérigos”, En Juan de Palafox y Mendoza, *Relación de la visita eclesiástica del obispo de Puebla (1643-1646)*, transcrip., introd. y not. de Bernardo García Martínez, México, Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado de Puebla, 1997, p. 14.

⁹ Luis Arturo Jiménez Medina, “Espacios y prácticas religiosas: El culto al Niño Doctor en Tepeaca, Puebla”, *Cuicuilco*, vol.24 no.68 Ciudad de México, 2017, consultado en línea en marzo de 2023:

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2448-84882017000100135

¹⁰ Rogelio Cortés Espinoza, *Op. Cit.*, p. 13.

HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 2008 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C., (ADABI) rescató, clasificó, ordenó e inventarió el archivo. El mismo año el Archivo General de la Nación (AGN) a través del Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH) expidió la constancia de registro.

► CONTENIDO Y ESTRUCTURA

VOLUMEN:

123 cajas AG-12

ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones y series; y ordenado de forma alfabética y cronológica.

LENGUAS:

Español y náhuatl

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

Entre las series más interesantes se encuentra Cofradías, que data de 1586 a 1930. Por su cronología, es la serie con más registros sobre la memoria de las hermandades fundadas bajo la protección de algún santo. Aquí se encuentran las normas y estatutos de la cofradía, las listas de los miembros y las asistencias, las cuentas de entradas y salidas.

Aparecen las cofradías fundadas en la parroquia: Ánimas del Purgatorio, Nuestra Señora del Carmen, Nuestra Señora de la Limpia Concepción, Hermanos de la Santa Cruz, San Francisco, San Diego, Nuestra Señora de los Dolores, el Señor de Jamaica, Nuestra Señora de Ocotlán, Santísimo Sacramento, Señor San José y de la Santa Veracruz. Además, en la misma serie, resalta el libro de cuentas en náhuatl, que se refiere al registro de los ingresos y egresos de la Cofradía de Nuestra Señora de la Limpia Concepción.

La Serie Correspondencia va de 1679 a 1951, conserva la comunicación entre el párroco y las autoridades civiles y eclesiásticas.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Cortés Espinoza, Rogelio, *Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Tepeaca, Puebla, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivo y Bibliotecas de México, A.C., 2008.

<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/eclesiasticos/158.pdf>

► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

En 1960, Family Search microfilmó los registros de bautismos, informaciones matrimoniales y matrimonios de 1612-1959

<https://www.familysearch.org/search/catalog/283695?availability=Family%20History%20Library>

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

No localizados

► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Establecer contacto con la parroquia.

DIRECCIÓN:

Av. Maximino Ávila Camacho 103, Col. Centro, Tepeaca, Puebla. C.P. 75200.

CONTACTO:

Teléfono: 223 275 0492

► CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Marzo, 2023

RESPONSABLE:

ADABI de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, A. González, J. Medrano, C. Ornelas, S. Vázquez.